

## Le mot de la pasteur – Septembre 2024

---

### **Une paroisse, pourquoi faire et comment faire ?**

Les paroisses, qu'elles soient catholiques ou protestantes, font face à de nombreux défis pour rester des lieux de vie sociale et spirituelle. Trop souvent, elles apparaissent comme des coquilles vides, fréquentées par une poignée de fidèles, et peinent à mobiliser des bénévoles.

Sarah Scholl, professeure associée d'histoire à la faculté de théologie de l'Université de Genève, souligne dans *Réformés.ch* que la paroisse « reste l'une de nos plus anciennes manières de fonctionner, de faire société », un espace de vie et de socialisation, mais aussi de régulation sociale et politique. Avant l'état civil, « c'est ici qu'on mesure la population, qu'on conçoit des rites de passage... qu'on transmet la morale sexuelle et qu'on la surveille », note-t-elle. Elle rappelle que de nouvelles paroisses ont émergé dans les années 1960, malgré une baisse de l'engagement chrétien. Selon elle, « dans le christianisme antique et médiéval, les traditions architecturales et les témoignages montrent qu'il n'y a pas toujours adéquation entre une paroisse et un territoire ! »

À une époque marquée par l'autonomie individuelle et la solitude, notamment chez les personnes âgées, la paroisse est souvent perçue comme un lieu de proximité pour des activités communautaires. Cependant, les ressources humaines et financières manquent pour maintenir ces paroisses vivantes, tout comme pour les associations d'entraide. Comment répondre aux besoins dans une société individualiste où ceux-ci sont variés et dispersés ?

Les paroisses pourraient redevenir des lieux de soutien et d'innovation si elles osent se réinventer. Sarah Scholl conclut que « le christianisme ne peut pas s'étonner de perdre en popularité s'il n'est pas capable de se confronter à ses pratiques, à ce qu'il a transmis ». Toute organisation, qu'elle soit culturelle ou d'entraide, peut se renouveler si elle tente de nouvelles expériences. Repenser sa posture, c'est aussi se réformer. Il s'agit de trouver un équilibre sans imiter les autres ou perdre son identité sous prétexte de modernité. Pour cela, les responsables d'église que sont le conseil presbytéral ainsi que le pasteur se donnent beaucoup de peine dans leur leadership, pour que cette vie d'église puisse se maintenir. Ils ne sont pour autant pas les seuls exécutants et chacun peut s'investir, selon



ses charismes, pour reprendre les mots de l'apôtre Paul, afin de devenir acteur du changement.

Pourtant le changement semble parfois bien difficile et il survient inmanquablement des résistances, conscientes ou non. Des échecs passés et la peur de nouveaux échecs, des rancœurs, des divergences de vision peuvent bloquer tout le processus. C'est pour cela que le leadership, tel qu'illustré par l'Église dans le Nouveau Testament, notamment au travers des écrits pauliniens, n'est pas qu'une capacité de diriger : il est une nécessité structurelle et organique. Pour être efficace, il doit être accepté et suivi par la communauté. Un organisme, comme le corps humain ou une Église bien structurée, fonctionne seulement si chaque partie est connectée sous une direction cohérente. Un leadership authentique doit également gérer la résistance au changement, laquelle put aussi bien enrichir le processus de nouveaux projets si elle est constructive, mais les freiner, voire décourager ceux qui les portent si elle ne cherche que son seul profit.

L'exemple d'Alice demandant au chat le chemin à suivre, dans *Alice au pays des merveilles*, illustre bien l'importance d'une vision claire en leadership. Le chat répond que le choix du chemin dépend de la destination souhaitée. Si la destination est floue, l'objectif imprécis, alors n'importe quel chemin fera l'affaire. Cela souligne une vérité essentielle : sans une vision claire et partagée par la communauté, le leadership devient inefficace, reste un vœu pieux et un potentiel inexploité. Le devenir et le fonctionnement efficace d'une paroisse repose donc autant sur son leadership que sur l'adhésion active de ses membres.

En espérant vous revoir nombreux dans le temple restauré, je vous souhaite une belle rentrée.

# LAURA

Basé et inspiré par : <https://www.reformés.ch/eglises/2024/02/quoi-sert-une-paroisse-journal-reformes-reformes-mars-2024-paroisses-dossier>. Article d'origine de Camille Andres.

Et pour creuser un peu, je vous propose de lire ou d'écouter le dernier podcast de notre président de région, Jean-Luc Crémer : <https://region-ouest.epudf.org/actualites/messages-du-president/ne-donne-pas-a-dieu-ce-quil-te-reste/>